

Número
10
céntimos

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 15 de Septiembre de 1927

Toda la correspondencia a nuestro
Administrador

NÚM. 1.096



EL SEÑOR

Don José Arruebo Sanz

falleció el día 5 del actual, en su casa de La Artosa (Huesca)
a los 58 años de edad
confortado con los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Sus afligidos esposa doña Dominica Beret; hijos Anunciación, Ana María, Sor María Lourdes de Jesús (Religiosa Dominicana), José y María Pilar; hijos políticos Antonio Otín y Demetrio Galán; hermana Estefanía; hermanos políticos Mariano Beret, Antonio López y Luis Serrate; nietos, sobrinos, primos y demás familia

Al participar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, encarecen una oración por el eterno descanso de su alma, de cuyo favor guardarán profundo agradecimiento.

La Artosa y Septiembre de 1927

UNIVERSIDAD ZARAGOZA-JACA

Comentarios

Sería más que una indiscreción, en la que a sabiendas no queremos incurrir, el intentar demostrar, una vez más, las ventajas que la Universidad de Zaragoza-Jaca ha reportado a España en general y muy en particular a la Ciudad de Jaca que le ha cabido en suerte la honra de ser su cuna.

Si en el resto de la Nación se han enterado que una de nuestras Universidades, rompiendo moldes y tradiciones arcaicas, ha salido de su habitual recinto por imperativo propio, con intención sana y con amplitud de miras a reafirmar aun más de lo que demostrado tiene, que no puede olvidar que su primordial y principal papel es difundir la cultura en donde haga falta y de modo especial ante el pueblo que en su mayoría no puede acudir a sus aulas, en Jaca podemos decir algo más después de haberla visto actuar en este su primer curso de verano y acerca de ello vamos a escribir unas líneas.

Decíamos hace dos meses, a raíz de su inauguración, que solamente con difundir la cultura quedaría cumplido su papel; que

este primordial cometido lo ha cumplimentado, demostrado queda con la larga serie de magistrales conferencias con que nos ha deleitado, muy bien entendidamente tratadas en un plan de divulgación pues de otro modo solo hubieran aprovechado a una minoría y no a la masa general cuya cultura general trata de elevar.

Estas conferencias han versado sobre asuntos tan diversos como Medicina, Química, Agricultura, Códigos, Óptica, Tribunales para niños, Cirugía, Arte, la mujer en la vida actual etc. es decir sobre asuntos muy diversos tratados por autoridades en sus respectivas materias.

No conformándose con esto, que ya es bastante, la Universidad ha hecho excursiones a pueblos de la comarca y en ellos, desde la plaza pública, ha sembrado la semilla de la cultura, dirigiéndoles la palabra y ofreciéndose y comprometiéndose para servirles, ayudarles y aconsejarles en cuanto de ella necesiten.

Además la Universidad se nos ha mostrado como algo todavía más grande: como una verdadera madre que ansía llegar a nuestro corazón y despertarnos del individualismo y la apatía en que yacíamos sumidos. Hasta ahora la palabra Universidad la entendíamos como sinónima de ciencia, pero nada más; desde ahora, y por lo menos por lo que respecta a la

nuestra, agregaremos que además de enseñar la ciencia, enseñar a querer, es decir que se dedica, por igual al cultivo del cerebro (cultura, ciencia) y del corazón (sentimiento, amor) que en este caso como en todos deben marchar al unísono para dar buen fruto.

Acompañando a la Universidad en todas sus idas y venidas y en todos sus actos han ido unos cuantos extranjeros de ambos sexos, que nos consta marcharon a sus países contentos, satisfechos y dispuestos a decir de España en sus lejanas tierras, lo que España se merece.

Por lo que respecta a Jaca, hay que reconocerle en justicia que se ha dado perfecta y cabal cuenta de lo que para ella, en particular, supone la instalación de su Universidad, acontecimiento el más grande que ha podido ver en su ya dilatada y variada historia.

Jaca, con su Universidad pasa a ser una Ciudad además de histórica, aristocrática, pero de una aristocracia verdad, de la única que lo es por derecho propio, la de la cultura y el talento, ya que las demás que les falte estos requisitos no lo son ni lo pueden ser; y que quiere ganarse este preciado título lo ha demostrado cumplidamente llenando materialmente el Teatro de la Unión Jaquesa donde se daban las conferencias, asistiendo a ellas con pun-

tualidad desusada y escuchando religiosamente lo que su Universidad le vertía.

El nombre de Jaca, por mediación de su Universidad, recorrerá pueblos y naciones y salvando distancias, imposibles de recorrer de otro modo, contribuirá a descubrir el nombre de España mostrándola tal y como es y no como todavía algunos quieren que sea.

ANDRÉS CENJOR LLOPIS
Jaca 8 de Septiembre de 1927.

Por tierras celtas

Impresiones

Los estragos de los años, que pasan volando, y la vida agitada de las grandes urbes, nos han traído a esta pintoresca villa de la incomparable provincia de Pon-tevedra, cuyas termas son famosas en todo el mundo.

Cuntis, apesar de su vecindad con las rias bajas, se halla a una altura de 720 metros sobre el nivel del mar y los reumáticos y los gotosos y los paralíticos y los herpéticos y los que padecen enfermedades nerviosas y específicas encuentran

aquí en sus balnearios de la Virgen y del Castro, alivio para sus dolencias crónicas, cuando no una curación radical.

El espíritu encuentra en la naturaleza donde recrearse. Estas montañas y estos valles, con el eterno cambiante de sus verdes que tanto han desesperado a Pradilla, son un gran sedante. Aquí los pulmones se ensanchan y el pecho no siente fatiga y el alma parece encontrarse más cerca de Dios.

Y aunque Galicia, durante esta época del año está en plena y diaria fiesta y nos despiertan los estampidos de las bombas y de los cohetes, que no cesan en todo el día, nos consideramos alejados del mundanal ruido de los cenáculos políticos madrileños y casi no nos importa el problema planteado por el proyecto de Decreto de convocatoria de la Asamblea consultiva sometido al examen del Rey.

Lo que sea sonará, decimos por aquí.

La U. P., aquí como en todas partes, tranquilamente, sin entusiasmos externos, ha procedido a su reorganización. Y no se olvide que esta es la tierra de Martínez Anido y de Calvo Sotelo, personajes máximos del Gobierno actual, porque Galicia siempre ha sido fecunda en políticos de primera fila.

Y es que hasta el labrador gallego lleva dentro de sí un político y un leguleyo, como una herencia de los tiempos casi prehistóricos en que los celtas se enseñorearon de este país.

De aquí los bandos en que está dividida la más insignificante aldea, bandos que llevan a los mozos a romperse el bautismo en las romerías y foliadas a las primeras de cambio y por el más fútil de los motivos, a veces por una rapaza codiciada; a menudo por las simpatías o antipatías originadas por un individualismo exacerbado.

Es una pena que en este país llamado a ser una Arcadia se ensangrienten sus corredoiras y sus campos de égloga por motivos tan nimios.

Hace días recorríamos emocionados los lugares que Santiago el Zebedeo escogió, según la tradición, para predicar el Evangelio y tocábamos la columna a la que sus discípulos Atanasio y Teodoro amarraron la barca que condujo desde Palestina los restos del Patrón de España.

Y al cruzar la vega de Padrón y ascender a los montes santificados por las plantas del Apóstol, acudían a nuestros labios aquellos versos de despedida de la inmortal Rosalía de Castro:

Padrón, Padrón,
Santa María de Lestrove
Adiós, Adiós!

Y nuestro espíritu haciendo retroceder al tiempo nos llevó a la época de Macías el Enamorado y de Juan Rodríguez del Padrón, que ocupan lugar tan alto en la literatura nacional.

Cerca de Padrón, en la entrada de la ría de Arosa dejamos las torres del Este mandadas levantar por el Arzobispo Gelmírez para contener las invasiones de los normandos, a la vez que—y por igual motivo—creaba la primera flota de guerra, que obligó a los invasores a escapar a fuerza de velas y de remos.

Un poco más allá queda Villagarcía de Arosa, cuyo señorío ostentó el ayo de D. Juan de Austria, el vencedor de Lepanto.

Galicia es el pueblo de las tradiciones y de las consejas y desde muchas leguas a la redonda se divisa el Monte Sacro o Medulio, donde sus naturales repitieron el

heroico sacrificio de los numantinos antes que entregarse a César Augusto, que ya después de este hecho pudo cerrar el templo de Jano.

Esta tierra es todavía un filón para los investigadores de la Historia, a pesar de cuanto ha dicho, hace pocos años, el sabio y malogrado Obispo Auxiliar de Compostela, Fernández Balbuena.

Nos explicamos, dado el carácter de la región que estamos recorriendo, que de ella hayan salido heroínas como María Pita, pensadoras como Concepción Arenal, escritoras como la Marquesa de Mina y la Condesa de Pardo Bazán, poetisas como Rosalía de Castro y Asparias como Carolina Otero, que ahora en sus Memorias, reniega de su origen, por una de tantas aberraciones tan frecuentes entre las sacerdotisas del amor.

De todo ha derramado pródigamente el Señor en estos lugares, que son un remanso para el espíritu necesitado de reposo por las luchas y las actividades cada vez mayores de los grandes centros de población.

B. Lois

Cuntis 11 de Septiembre de 1927

¡Esos pueblos!

Muchas veces, al ir en cumplimiento de mi deber a uno y otro pueblo de los muchos que con poco trabajo tendrían un camino espléndido, he dialogado con mi compañero de marcha en esta o parecida forma:

—Pero hombre ¿cómo hacen ustedes para vivir tan abandonados, sin arreglar ese trozo único que hay malo de todo este camino, pero que impide no obstante poderlo hacer con auto, coche o carro?

—Ya tiene razón; pero con *esta gente* no puede ser. Ya hemos tenido muchas reuniones del pueblo y siempre pasa igual, hay tres o cuatro que nunca están conformes porque dicen que *solo fulano* o *mengan* que tienen carró saldrían ganando.

Esto se repite un día y otro en tal o cual pueblo y ello me causa pena por varias razones; por lo que tiene de egoísmo mal entendido pues en los unos, influye el negarse tres o cuatro, como si ese número descompusiera el total y en los otros, por no querer ayudar no viendo sino el hoy y no pensando en el mañana.

No es la primera vez que de tal asunto me ocupo en este semanario defensor como su lema reza de los intereses del Partido y si en otra ocasión expuse las razones que juzgaba y sigo creyendo convenientes para todos, hoy tengo que añadir una más, acaso de más importancia. Erañ aquellas, que, teniendo un buen camino, los productos que dá el campo, son fácilmente transportados al mercado; con ello se evita el espectáculo triste de ver en lo crudo del invierno, mujeres y hombres aguantando las inclemencias del tiempo siguiendo el paso de la caballería, cuando con un carro, bien tapados, ese viaje se haría mucho menos molesto; a estar unidos en los pueblos teniendo buen medio de comunicación, con un par de carros habría suficiente para todos, evitando gasto de tiempo que podía rendir trabajo, y hasta de caballerías que darían de sí mucho más que ahora invirtiendo un día para cualquier viaje, en vez de poder dedicarlas al campo; la facilidad de comunicación procuraría rapidez en la asistencia de en-

fermos así de personas como de animales y no queriendo prolongar estas líneas, pues en la concisión muchas veces está el éxito por ser más fácil comprender cuanto se demuestra, vamos con la razón cuya importancia conviene medir.

Los pueblos todos, pagan entre los tributos, uno, que dá derecho a que la Brigada Sanitaria o el Laboratorio Provincial con su sección de desinfección se traslade allá donde sus servicios se hacen necesarios.

La semana pasada, murió en Borau una mujer, víctima de enfermedad contagiosa. Con la urgencia que el caso requería, se ofició al dignísimo Inspector Provincial de Sanidad por el Alcalde de dicho pueblo y al día siguiente de recibido el oficio, con una actividad digna de aplaudirse como merece, por parte de la citada autoridad provincial, llegó a Borau un automóvil con los enseres precisos para desinfectar locales, ropas y efectos en la casa que podía ser foco de ulteriores contagios.

Borau, gracias a los esfuerzos de sus habitantes mas los de Aratorès, cuenta con carretera, condición que se hacía constar en el oficio de la Alcaldía, por ello a no dudar pudo acudir con esa prontitud.

Ahora bien: ¿qué sucederá el día en que una epidemia se cebe en un pueblo de esos cuya comunicación sea tan difícil? Sencillamente que aún teniendo igual derecho, pues la obligación del pago para esa atención es la misma siempre, y, aunque se quiera, difícil será poder llegar a practicar las medidas sanitarias aunque solo sea porque algunos aparatos, ni a lomo de un mulo puedan llevarse.

Ya ven pues las ventajas de tener o no buen camino los que se niegan a con su ayuda lograrlo y yo quisiera poderlos convencer de una vez, imitando a esos otros que no cejan hasta conseguirlo, aún costándoles miles de duros, en lugar de unos cuantos vecinales que son suficientes en otros los más reacios sin duda. Algún día se darán cuenta de la razón que hoy niegan luego de muchas ocasiones de haber lamentado su testarudez.

Y puestos en hablar del caso apuntado, vaya mi felicitación al muy digno Inspector Provincial y personal a sus órdenes por la rapidez puesta al cumplimentar el servicio solicitado por el Ayuntamiento de Borau, felicitación extensiva a la Diputación Provincial de quien es dependiente ese bien montado Laboratorio.

B. C. A.

La Semana

De Jueves a Jueves

Jueves 8 de Septiembre. Decíamos ayer... Decíamos que la vida intensa de nuestra ciudad, en estos últimos días estivales, determinaron en nuestra labor periodística agobios de espacio tan apremiantes que hubimos de interrumpir, para acoger con toda extensión la actualidad local, algunas de las secciones fijas de este semanario. De ellas, fué ésta una de las más castigadas. Sus habituales lectores nos lo han perdonado, comprensivos, y amantes de nuestro resurgir y encarnizados con el glorioso despertar de Jaca; pero nos han propinado, no obstante, sendas reclamaciones, que más que molestia, satisfacción nos han causado, pues ello demuestra compenetración e interés con nosotros y para nosotros.

—Después del viaje del Presidente por tierras de Aragón, la atención pública pendiente estuvo de los consejos celebrados en Santander y del discurso brillante y brioso pronunciado en el fron-

tón de San Sebastián, donde el Presidente puntualizó la labor ministerial realizada y esbozó la organización de la Asamblea.

Puede decirse que a estos actos se ha circunscrito la actualidad política pues el verano ha transcurrido en una tranquilidad absoluta, que ha permitido a los hombres del actual Gobierno madurar planes y proyectos hoy en marcha.

—Como corolario de esta jornada podemos y queremos apuntar, que se repatrian numerosas fuerzas de Africa. España camina siempre adelante! en sus afanes de reorganización.

—Ustedes recuerdan perfectamente el farrago de informaciones y comentarios en estos últimos meses publicados con ocasión de una emisión copiosa de billetes falsificados.

La Policía que ha trabajado mucho y bien, ha detenido hoy a uno de los principales complicados en este fastuoso negocio. Se tiene el hilo, pues llegaremos al ovillo.

—La nota trágica acusa una explosión en un taller de pirotecnia en Samà que causó dos muertos y tres heridos.

—El Presidente se trasladó a Eibar para visitar la exposición armera.

Viernes 9. En Ginebra ha vuelto a reunirse la asamblea de la Sociedad de Naciones. Para examinar la Memoria general relativa a los últimos meses, se han pronunciado una docena de discursos. Y después se ha convenido en la necesidad de «precisar el derecho, afirmar la justicia y asegurar la paz».

—Se reciben noticias de los daños causados por las tormentas en Cataluña y Navarra. También Aragón ha sufrido en algunas comarcas graves daños y pérdidas.

—De unas notas estadísticas entresacamos estas cifras muy expresivas.

El pescado recogido en Vigo durante el mes de agosto importó más de dos millones de pesetas. No obstante la merluza sigue por las nubes.

Sábado 10. La noticia de hoy que nosotros como la prensa en general recogemos con toda clase de reservas, es el anuncio de una probable ruptura entre Francia y Rusia.

—Desde Tetuán llegaron ayer a Sevilla en un vuelo prodigioso varios aviadores franceses.

—Se ha modificado la ley que regula la gracia de indulto.

Domingo 11. Para amenizar la fiesta dominical, transcribimos esta *pequeñez* de información con que responden algunas potencias a la Asamblea donde se discute el pacto general de no agresión.

Berlin. Telegrafían de Moscú al «Berliner Tageblatt» que las grandes maniobras de la flota soviética que van a empezar estos días, y a las que asistirán también los agregados extranjeros, coincidirán con las maniobras aéreas inglesas sobre el golfo de Filandia, y que sin duda los aviones ingleses se encontrarán con la flota rusa.

El corresponsal del periódico «Isvestia» ve en esto un nuevo indicio de los preparativos de guerra de Inglaterra contra Rusia, y añade que Rusia, en consecuencia, va a dar impulso a su preparación y aumentará sus medios de defensa.

—Pero como de lejas tierras, a veces las noticias son exageradas o hijas de ardientes fantasías, aquí esos *ensayos* bélicos, nos han servido de estímulo para llenar los cosos taurinos, los campos de futbol, y dar al aire la jovialidad de nuestro temperamento meridional en verbenas, jiras y bailes brillantes y animados. Porque estos domingos que lindan con el otoño se caracterizan en un ¡adiós! bullanguero y estridente a los días luminosos del verano tan pródigos en jornadas de ensueño.

Lunes 12. El apacible paréntesis del descanso dominical para la prensa ha permitido preparar para el número del martes amplias informaciones y comentarios para la conmemoración del cuarto aniversario del advenimiento de Primo de Rivera. Se hacen, con este motivo sustanciosos balances y quieras o no, acusan un haber progresivo, de tranquilidad, paz y trabajo que invitan al más franco optimismo.

—Hay que señalar con letra gorda este suceso culminante:

Su Majestad el Rey, firmó al mediodía el decreto ley convocando la Asamblea Nacional, que pasado mañana se promulgará desde las columnas de la *Gaceta*. No se puede decir más en menos líneas pues la anterior noticia tiene, como decimos, caracteres de acontecimiento, alrededor del cual tantos calendarios se hacen.

Martes 13. Se ha hecho público el texto íntegro del Real Decreto convocando a la asamblea nacional.

—Hoy llegará el presidente a Madrid, y por la tarde habrá Consejo de ministros.

=Cerca de Mora de Rubielos se despenó un automóvil.
 =En Tenerife, un pez hizo zozobrar un bote.
 =En la línea de Aranjuez, un revisor fué arrojado y muerto por el tren.
 =Un violento incendio ha destruido en Constantinopla más de 150 casas y los almacenes de la Aduana.
 =Ha sido asesinado en París el vice-cónsul de Italia.
 =Se ha inaugurado en Como el Congreso Internacional de Física.
 =Ha terminado la discusión general en la Asamblea de la Sociedad de Naciones, habiendo comenzado sus trabajos la Comisión del Desarme.

Miércoles 14. Norteamericanos y europeos siguen intentando a porfía cruzar los Océanos Atlántico y Pacífico, aquéllos con mejor fortuna que éstos. Unos y otros están pagando, sin embargo, un elevado tributo de víctimas a esas implacables resistencias que son temporales, galernas, y averías de los aparatos.

La aviación registra en estos momentos una de esas aventuras audaces en las que es pródigo y de ella son protagonistas los pilotos británicos Coronel Minchin y Comandante Hamilton que acompañados de la Princesa Lowenstein se han perdido en el Atlántico con el avión «San Rafael» al intentar la travesía Londres-Nueva York.

=Publica la «Gaceta» un Decreto de Justicia en el que para conmemorar la fecha del advenimiento al Poder de Primo de Rivera, se concede un indulto total para las penas impuestas por sentencia firmada a los reos de cualquier grado o cualquier responsabilidad criminal, delito o falta, que sean públicas o privadas, cometidas por medio de la prensa.

Se exceptúan todas aquellas que entrañen delitos por ofensa contra el pudor u honestidad.

Vida municipal

Con asistencia del Alcalde señor García Aibar y tenientes alcaldes Mayner y Novales, se celebró el lunes la sesión ordinaria de la Permanente de nuestro Ayuntamiento.

Se aprobó el acta de la anterior, procediéndose seguidamente, de acuerdo con las disposiciones vigentes, a la renovación bienal de las juntas periciales, que están integradas por doce vecinos de Jaca y doce concejales.

Se dió lectura a un escrito de don Angel Montolio, solicitando una plaza de funcionario municipal para cuando exista vacante.

Se tomó el acuerdo de que un empleado municipal, en evitación de posibles accidentes, presencie el envase de gasolina en los depósitos subterráneos instalados en Jaca.

Se acordó ejecutar obras de carpintería en el Hospital Cívico-militar.

Se dió lectura a un extenso escrito del Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de la Diócesis Doctor D. Juan Villar y Sanz, en el que se pide al Ayuntamiento la creación de una escuela para adultos donde se enseñen idiomas, preferentemente francés e inglés, además de otras disciplinas.

Aduce el señor Obispo en pro de esta iniciativa, razones muy fundamentales, y entre ellas la que la próxima apertura del Canfranc, y el movimiento cultural desplegado en nuestra ciudad, reclaman una juventud, práctica y moralmente preparada para la lucha.

Aprendiz se necesita en la Confitería de la Vda. de Echeto, Porches, 4.

DE TEATRO

La Empresa en las notas que acompañan a los programas de la excelente compañía de París, hace presente que *las funciones comenzarán a la hora en que se anuncian* y conviene advertir que su decisión es para ser cumplida.

Hora es de que tal ocurra en beneficio de todos. La mayoría de los espectadores madruga para atender a sus obligaciones y resulta molesto acostarse tarde para levantarse temprano durante unos días; todo por la costumbre tan mala como arraigada de acudir al Teatro media hora después de la señalada, dando lugar a que la función comience tres cuartos más tarde que son los que al fin se notan luego.

Además, de no haber la puntualidad debida por parte de todos, vendrá la molestia e impertinencia de no dejar oír a los puntuales, cuantos no lo fueron, con sus pisadas, haciendo levantar a otros para darles paso, y menos mal, sino dejan caer los asientos, redoblando, cosa que tan desagradable resulta.

Por todo ello, es de desear que se atienda esa tan justa advertencia y nos vayamos haciendo a la puntualidad ya que no nos dará derecho a protestar de habernos quedado sin ver la trama de la obra por... *faltar a la costumbre la Empresa.*

Las funciones se van a contar por llenos; dígalo sino, la lista de abonados ya muy nutrida y brillante.

A. B. C.



MANOLITA RUIZ

Primera actriz de la Compañía de Manolo Paris que debutará el día 21 en nuestro Teatro. Su fino temperamento artístico le ha conquistado un nombre envidiable en el mundo del Arte, y es su labor justamente aplaudida por todos los públicos.

Próximo acontecimiento musical

De tal puede calificarse el que para el próximo martes, día 20 del actual, prepara «La Filarmónica Jaquesa», que ha logrado que los notables artistas tan aplaudidos en el anterior concierto, Joaquín Roig y Apolonia Galindo, vuelvan a actuar en Jaca antes de regresar a Barcelona, siendo acompañados al piano por el maestro Gómez.

En el interesantísimo programa figuran algunas de las obras que más gustaron en el anterior concierto, así como el Capricho-jota del gran Sarasate, composiciones del coloso del violín Kreisler, y la famosa, aun no oída aquí, *Chacona*, com-

puesta para violín por el eminente músico, gran violinista y organista, Juan Sebastián Bach, gigante de la música, ciclope de la composición ante cuyas obras se inclinaron reverentemente Beethoven, Mozart, Schumann, Mendelsson, Wagner...

La *Chacona* es una composición musical cuyo tema se modifica constantemente con adornos melódicos de creciente interés, produciendo contrastes de indecible belleza. La obra entraña grandes dificultades de ejecución, de las que solo un mecanismo impecable puede triunfar, por lo que su inclusión en un programa es un timbre de honor para el artista y para el auditorio que demuestra cultura musical para apreciar las sublimidades que contiene.

Gacetillas

En la tarde del pasado domingo 11 del actual, tuvo lugar en su local social (Palacio Episcopal) la primera asamblea general del Centro parroquial de Juventud Católica de Jaca con la asistencia de numerosos socios y algunos simpatizantes con la hermosa obra que estas Juventudes vienen desarrollando en toda España.

El objeto de esta asamblea fué dar cuenta por la comisión organizadora, de los trabajos realizados para crear el Centro de Jaca, aprobar el reglamento por el que ha de regirse este último y proceder al nombramiento de la Junta Directiva.

Quedó constituido el Centro cuya Directiva la componen:

Presidente, D. Eugenio Bonelli; Vicepresidente, D. José M.^a Bayona; Secretario, D. Manuel Abad; Tesorero, D. José M.^a Lardiés, y Vocales D. José Sánchez-Cruzat, D. Lucas Biscós, y D. Juan Lacasa (hijo).

El número de socios que componen el Centro en su fundación pasa de setenta.

Entre los asistentes a la asamblea causó gratísima impresión la exposición que de los fines de esta Asociación hizo el ilustre catedrático de la Universidad de Zaragoza Sr. Sancho Izquierdo que presidió el acto.

En el Palacio de la Excm. Diputación provincial, reunieron en la noche del 5 del corriente, buen número de afiliados a «Unión Patriótica», para presenciar el escrutinio para la elección de Jefe provincial y Asesores electivos del mismo y confirmación de las elecciones de Jefes locales.

Presidió el acto la Comisión organizadora provincial, constituida por los señores don Rafael Molera, don Gregorio Solanes y don Francisco Oliván.

Examinadas las actas de los pueblos, fueron confirmados en sus nombramientos de jefes locales, todos los elegidos.

Realizados los escrutinios, han sido proclamados:

Vocales asesores de la Jefatura provincial, los señores don Francisco Bañeres Zaidín, don Manuel Torres y don José María Sánchez Cruzat, por enorme mayoría de votos; y

Jefe provincial, don Manuel Banzo Echenique, por absoluta unanimidad.

La Comisión organizadora ha dado posesión a los elegidos.

Don Manuel Banzo Echenique dirigió la palabra a los circunstantes, y en medio

de grandes aplausos y felicitaciones, terminó el acto.

Es de notar que han formulado su voto cerca de «quince mil» electores y que son muchas las adhesiones que constantemente se reciben de la capital y pueblos de la provincia.

Se ha hecho cargo de su destino de Comandante Auxiliar de Somatenes Jaca-Boltaña, D. Luis Soto Muslera, distinguido Jefe del Ejército, en Jaca muy considerado por pertenecer a familia que cuenta en esta ciudad con muchas simpatías y prestigios. Damósele nuestra cordial bienvenida y le deseamos grata estancia entre nosotros.

El Banco Zaragozano ha distinguido con el cargo de Director de esta sucursal a D. León Malumbre Moncayola a quien agradecemos sus atenciones y finos ofrecimientos.

El viernes último el Ilmo. Sr. Obispo administró en la Catedral el Sacramento del Bautismo a un niño, nacido el día anterior, hijo del ilustrado catedrático de Zaragoza don Miguel Sancho Izquierdo, que veranea en esta ciudad. Felicitamos a tan distinguidos señores por este grato suceso de familia.

Buick está a punto de cumplir su 24.º aniversario

Buick entrará pronto en el 24.º aniversario de su fabricación. Durante este largo plazo, Buick ha crecido desde su producción inicial de 2 coches en 1903 a 280.009 en 1926. Hoy en día el Buick se extiende por el mundo entero, vendiéndose en más de cien países distintos.

Cada año mejora Buick su producción. Pasando por la forzada época inicial de dos y cuatro cilindros, Buick produjo muy pronto un 6 cilindros, progresando de un modo tan rápido que llegó a ser conocido como «Modelo de comparación» entre los coches de precio medio. Esto fué principalmente debido a la organización de la General Motors Corporation, de la que forma parte la fábrica Buick. No se consiente la aplicación al Buick de ninguna nueva pieza hasta obtener la conformidad de los Laboratorios de Ingeniería e Investigación de la General Motors Corporation y pasado el período de pruebas en el campo correspondiente.

Buick fué el primer coche de precio medio que adoptó el motor sin vibraciones de válvulas en culata, con cigüeñal equilibrado y compensador de torsión, cerrado el motor herméticamente, a salvo de agua, aceite o gasolina, y con todas las partes móviles del chasis recubiertas.

En 1924 empezó a emplear el freno a las cuatro ruedas y fué de los primeros en introducir el depurador de aire y filtro de aceite que hoy en día se encuentran en todos los coches.

A pesar de su historial el público espera del Buick algo más seguro de que los nuevos modelos seguirán estando a la cabeza en valor, servicio y elegancia.

CONCESIONARIO PARA LA PROVINCIA DE HUESCA.—ANTONIO PANO.

SUSCRIPCION

para perpetuar la memoria de D. José María Campoy Irigoyen

Don Enrique Bayo, 5 pesetas; don Antonio Laguna, Presbitero, 2'50 id.

Se vende o arrienda el local del Trinquete. Dirigirse para más detalles a la calle Mayor, 34, Jaca.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32—Jaca.

Se arrienda un campo en el solar del Gas. Dirigirse a esta imprenta.

Se vende una yegua pamponesa con carro en buenas condiciones de uso y sus correspondientes aparejos. Para tratar, calle Baja del Seminario, número 9, (tienda.) (C. 1)

GALINDO (Sastre)
Hace falta aprendiz o aprendiz, oficial y medio oficial.

Se ofrece señora viuda, para servir con sacerdote. Dirigirse a esta imprenta.

Venta de la casa núm. 4 de la plaza de San Pedro unida a la casa núm 5 de la calle de Santa Orosia. Se admiten proposiciones escritas: José Escartín, Jaca.

Cocinera para matrimonio se desea. Razón en esta imprenta.

Desde la fecha se arriendan dos pisos con muebles o sin ellos en casa de Baratech y Corona, carrefera de Francia.

Se desean huéspedes fijos, se trata muy bien. Echegaray, 6, principal, derecha.

Arriendo de amplios locales propios para almacenes situados en lo más céntrico de la ciudad. Informes D. Mariano Laclaustra.

Casa en venta Se vende la casa número 11 de la calle Ancha de Santo Domingo. Se dará en buenas condiciones. Dirigirse a esta imprenta

Medieros se necesitan para finca de dos pares con buena huerta y mucho regadío. Para más detalles Mariano Gazo en Santa Cilia de Jaca.

La 25000
Ha trasladado su establecimiento al núm. 20 de la calle MAYOR

Para inaugurar sus nuevos y amplios locales, realizará una parte de sus existencias con bajas muy considerables en sus precios ya muy limitados.

Mariano Cavero
Mayor, 20
(Frente a la calle de Echegaray)

RELOJERIA, BISUTERIA Y OPTICA
ALFONSO

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Establecimiento fundado el año 1845
Plaza de San Felipe, núm. 8
Apartado de Correos núm. 31.-ZARAGOZA

Cuentas de imposición en metálico con interés

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO SON:
En las imposiciones a plazo fijo de un año, 4 por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 y medio por 100 anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por 100 anual.
Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y medio por 100 de interés.

Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre resguardos de imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales.

DEPOSITOS EN CUSTODIA: Compra y venta de Fondos Públicos. Pago de cupones.—Cartas de Crédito.—Informes comerciales, comisiones, etc.

Corresponsal en JACA **Hijos de Juan García**

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Coso, 35 Zaragoza

Descuento, negociación y cobro de letras sobre todas las plazas del Reino y del Extranjero, compra y venta de valores públicos y descuento de toda clase de cupones, giros, cheques y cartas de crédito. Depósitos de valores. Imposiciones abonando a la vista 2 1/2 % anual
» 3 meses 3 1/2 » »
» 6 » 4 » »
» un año 4 1/2 » »

Sobre estos tipos de interés llamamos la atención por ser este establecimiento el que más abona en las imposiciones a fecha fija.—**Seguros de vida e incendio.**

Caja de ahorros: Imposiciones desde una peseta hasta diez mil, abonando el tres y medio por % anual, verificándose todos los años un sorteo de gran número de los impone metálico, dedicado a esta sección para estímulo del ahorro.

Corresponsales en esta región:

Hijos de J. García - Jaca

ACADEMIA POLITECNICA
ESPECIALIDAD EN CIENCIAS MATEMATICAS
Este Centro inaugurará su Curso oficial el día 1.º de Octubre con la preparación para las distintas Carreras del Estado y más especialmente para las Secciones siguientes:

Ingreso en la Academia General Militar
Correos y Telégrafos
Magisterio (Maestras y Maestros)
Bachillerato Universitario de Ciencias

Continuarán funcionando también las secciones ya establecidas de Comercio e Idiomas (Francés o Inglés)

Sedería de Antonio Cascarosa
ECHEGARAY, 7.--JACA

Tengo el gusto de comunicar al público en general el que liquido medias, calcetines, ligas, firantes y la mayoría de los artículos de sedería, mercería y quincalla a precios muy ventajosos.—Se reciben encargos para la Tintorería de los Alemanes y plisado alemán.—Se fabrican medias y calcetines a máquina.

Sedería de Cascarosa. Echegaray, 7.--Jaca

Compañía Adriática de Seguros
(RIUNIONE ADRIATICA DI SICURTA)
FUNDADA EN TRIESTE EN 1838

CAPITAL SOCIAL Liras 100.000.000
ID. DESEMBOLSADO » 40.000.000

Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias en todas sus combinaciones.—Seguros de incendios.—Seguros de Transportes Marítimos, Terrestres y de Valores.

Agente en Jaca: **D. Fermín Lalaguna, Zocotín, 1**

CLINICA
Abadía de Barbará
MEDICINA Y CIRUGIA GENERAL
RAYOS X—ELECTRICIDAD MEDICA
MICROSCOPIO—ANALISIS
SABIÑANIGO
(HUESCA)

BAÑOS DE Santo Domingo
TEMPORADA OFICIAL
del 20 de Junio al 30 de Septiembre
Novena con ropa, 10'50 pesetas.—
Id. sin ropa, 9 id.—Baño con ropa,
1'25 id.—Id. sin ropa, 1'10 id
LOS ABONOS CADUCAN CON LA TEMPORADA

Hojalatería Fontanería y Vidriería de Vicente Pérez

Desde 1.º de Octubre se traslada al número 1 de la misma calle por mejoras de local y ampliación del negocio donde puede el público en general confiar cuantos trabajos se le ofrezcan en tubería de hierro y plomo, cuartos de baño, water y lavabos, instalaciones completas. Canales de cinc para obras y cuantos trabajos en dicho ramo sean necesarios. Colocación de estufas y cocinas. Tubos de chapa para las mismas.
Pídanse presupuestos para trabajos de importancia.
NO OLVIDARSE:
Bellido, número 1.--JACA

Camisas caballero, corbatas, firantes, ligas y cinturones, últimas novedades
Medias y calcetines, en seda, hilo y algodón, para señora, caballero y niño, encontrará a muy bajos precios en el
Gran Bazar LOS LEONES Echegaray, 6